

L'inventaire des archives de l'hôpital-hospice de Visan désormais accessible en ligne

Bien que le nom de la structure ait évolué à travers les siècles, hôtel-Dieu, hôpital, hospice, puis maison de retraite, la vocation de cet établissement a toujours été d'aider les plus nécessiteux

Publié le 15 octobre 2021

Attesté en 1414, l'hôpital de Visan s'établit à la fin du XVI^e siècle au quartier du Portalet, avant de s'installer dans un immeuble au quartier du Martel avec la création d'un hôtel-Dieu. On retiendra essentiellement que la structure a longtemps été dirigée par des religieuses. En effet, le rôle de gouvernante de l'hôpital a d'abord été endossé par quelques religieuses de l'ordre du Saint-Sacrement, qui ont ensuite élargi leurs missions à l'enseignement des filles et au soin des malades. Entre 1794 et 1814, le fonctionnement de l'hôpital a été suspendu et les secours à domicile ont été dispensés à tous les pauvres de la commune. Grâce aux différents legs laissés en faveur de l'hôpital au début du XIX^e siècle, celui-ci a pu accueillir à nouveau des souffrants en ses murs. La commission administrative confia alors la direction de l'hôpital aux sœurs de la communauté de Saint-Charles. Ces religieuses ont joué un rôle de soignantes auprès des malades jusqu'en 1974. Devenu maison de retraite dans les années 1970, l'établissement a dû fermer ses portes en 1998.

Du point de vue archivistique, très peu de documents anciens ont été conservés. On trouvera essentiellement les registres de délibérations de la commission administrative, la comptabilité et les legs. Le plus grand ensemble de documents est contemporain et témoigne du fonctionnement de la maison de retraite dans la seconde partie du XX^e siècle.

Le dépôt de ce fonds clos aux archives départementales de Vaucluse effectué en 2020, ainsi que la [mise en ligne de son inventaire](https://earchives.vaucluse.fr/document/FRAD084_IR0000815) viennent compléter la série H-dépôt dédiée aux fonds d'hôpitaux communaux.

Souhaitons à ces documents de trouver leur public, car la vie de cet établissement est mal connue et son histoire reste à faire...



ARCHIVES DÉPARTEMENTALES DE VAUCLUSE

Palais des papes
84000 AVIGNON